
Эта долгожданная новость 
пришла в самом начале 
июля! 2 июля стало из-

вестно, что Президент Российской 
Федерации Владимир Путин под-
держал предложение присвоить 
Томску почетное звание «Город 
трудовой доблести».
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В этом номере газеты мы  собрали 
самые  актуальные  темы июля. Это  
подготовка города к зиме, реализация 
задач национальных проектов, награж-
дение томских семей медалью «За лю-
бовь и верность». Кроме того, в рамках 
наших  традиционных рубрик  мы рас-
скажем о детях, которые нуждаются в 
опеке или усыновлении. А также про-
должим повествование о жизни нашего 
города в годы Великой Отечественной 
войны.

Пользуясь случаем, я хочу поздра-
вить всех вас с присвоением нашему 
любимому Томску почетного звания  
«Город трудовой доблести». Хочу по-
благодарить тех, кто  принял участие 
в этом голосовании. Более 145 тысяч 
томичей пришли на избирательные 
участки, чтобы поддержать наш город. 
Вы все доказали, что являетесь достой-
ными наследниками поколения победи-
телей. И помните, какую лепту внесли 
томские ученые, заводчане, медики в 
общую победу.

В Томске  будет установлена стела 
в память об этом. Сейчас идет разра-
ботка ее макета и определяется место 
установки. Трижды в год – 1 мая, в День 
Победы и в День города  мы будем соби-
раться в этом месте и проводить празд-
ничный салют в честь трудовых подви-
гов наших предков.

Обо всем этом  –  в нашей газете. Чи-
тайте – будет интересно! 

.

-

-

Теперь в городе будет установ-
лена стела с изображением герба 
города и текстом указа президента 
о присвоении звания. В этом месте  
1 мая, 9 мая и в День города будут 
проводиться публичные мероприя-
тия и праздничные салюты.

Мэр Томска уже провел совеща-
ние, на котором поднял вопрос о ме-
сте установки стелы. Представители 
городского совета ветеранов, при-
сутствовавшие на совещании, пред-
ложили разместить стелу на главной 
аллее Лагерного сада, ведущей к 
мемориальному комплексу Боевой 
и трудовой славы. При этом специ-
алисты департамента архитектуры 
отметили, что стела не должна пере-
крывать видовые точки на монумент 
и весь проект должен получить сог- 
ласование комитета по охране объ-
ектов культурного наследия.

По итогам совещания мэр по-
ручил учесть все высказанные за-
мечания, а также распорядился 
предложить несколько вариантов 
размещения стелы и разработать 
эскизные варианты, которые будут 
представлены экспертам и обще-
ственности. Подробнее – на стр. 3.

        БЛАГОДАРЮ ВСЕХ, КТО 
ГОЛОСОВАЛ ЗА ТОМСК И ПОДДЕРЖАЛ 
ИНИЦИАТИВУ НАШИХ ВЕТЕРАНОВ 
ПО ПРИСВОЕНИЮ ЭТОГО ПОЧЕТНОГО 
ЗВАНИЯ. МЫ ВСЕМ ДОКАЗАЛИ, 
ЧТО МЫ ДОСТОЙНЫЕ НАСЛЕДНИКИ 
ПОКОЛЕНИЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙ. НАШИ 
ПРЕДКИ ПРИБЛИЖАЛИ ПОБЕДУ 
В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ 
НЕ ТОЛЬКО СВОИМ МУЖЕСТВОМ НА 
ПОЛЯХ СРАЖЕНИЙ! ЗАВОДЧАНЕ, 
МЕДИКИ, УЧЕНЫЕ – ВСЕ ОНИ ВНЕСЛИ 
СВОЙ ВКЛАД В ОБЩУЮ ПОБЕДУ. 
И МЫ СОХРАНИМ ПАМЯТЬ ОБ ЭТОМ 
ДЛЯ СЛЕДУЮЩИХ ПОКОЛЕНИЙ», –



Помимо этого в августе дол-
жен состояться конкурс по 
определению проектиров-
щика жилого комплекса  

в Солнечной Долине, куда также будут 
переселяться жильцы аварийных домов. 
В феврале там планируется провести кон-
курс по выбору будущего застройщика,  
а в марте — приступить к строительству.

Всего для расселения жильцов ветхого 
и аварийного жилья в Томске требуется 
построить 10 многоквартирных домов.

-

– ДЕЙСТВИТЕЛЬНО, ПРИ ВРЕМЕННОМ ОТ-
СУТСТВИИ ПОТРЕБИТЕЛЯ (БОЛЕЕ ПЯТИ ДНЕЙ) В 
ЖИЛОМ ПОМЕЩЕНИИ ЕМУ ПОЛАГАЕТСЯ ПЕРЕ- 
РАСЧЕТ (СПИСАНИЕ) РАЗМЕРА ПЛАТЫ ЗА КОМ-
МУНАЛЬНУЮ УСЛУГУ ПО ОБРАЩЕНИЮ С ТКО. 
ПРИ ЭТОМ ДЛЯ СПИСАНИЯ ПЛАТЫ ПОТРЕБУЕТ-
СЯ ДОКУМЕНТ, ПОДТВЕРЖДАЮЩИЙ ФАКТ ОТ-
СУТСТВИЯ ПОТРЕБИТЕЛЯ (НАПРИМЕР, СПРАВ-
КА ДАЧНОГО, САДОВОДЧЕСКОГО КООПЕРАТИВА 
О ПРОЖИВАНИИ ГРАЖДАН В ДАЧНОМ ДОМЕ).

-

– ИСПОЛЬЗОВАНИЕ В ХОДЕ ПРОВЕДЕНИЯ 
ОБЩЕГО СОБРАНИЯ СОБСТВЕННИКОВ ГОСУ-
ДАРСТВЕННОЙ ИНФОРМАЦИОННЫЙ СИСТЕМЫ 
ЖКХ ИЛИ РЕГИОНАЛЬНОЙ ИНФОРМАЦИОН-
НОЙ СИСТЕМЫ ПОЗВОЛЯЮТ ПРОВОДИТЬ ТАК 
НАЗЫВАЕМОЕ ЭЛЕКТРОННОЕ ОНЛАЙН-ГОЛО-
СОВАНИЕ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ КОМПЬЮТЕРА, 
НОУТБУКА ИЛИ ДАЖЕ СМАРТФОНА НЕ ВЫХО-
ДЯ ИЗ ДОМА. ПРИ ЭТОМ ДАННОЕ ЭЛЕКТРОН-
НОЕ ГОЛОСОВАНИЕ ДОПУСТИМО СОВМЕСТИТЬ 
С ОБЫЧНЫМ ГОЛОСОВАНИЕМ, УЧИТЫВАЯ 
ТО, ЧТО ПОЖИЛЫЕ СОБСТВЕННИКИ ЖИЛЬЯ 
ОБЫЧНО НЕ ПОЛЬЗУЮТСЯ КОМПЬЮТЕРАМИ. 
ОЗНАКОМИТЬСЯ С ВОЗМОЖНОСТЯМИ ОН-
ЛАЙН-ГОЛОСОВАНИЯ МОЖНО, ПОСЕТИВ, НА-
ПРИМЕР, ТОМСКИЙ САЙТ . 

ВСЯ ПРОЦЕДУРА ГОЛОСОВАНИЯ В ХОДЕ 
СОБРАНИЯ СОБСТВЕННИКОВ ПОМЕЩЕНИЙ 
В МНОГОКВАРТИРНОМ ДОМЕ ПРОИСХОДИТ 
ПРЯМО НА ДАННОМ САЙТЕ, ПРОЦЕСС ПРАК-
ТИЧЕСКИ ПОЛНОСТЬЮ АВТОМАТИЗИРОВАН, 
ЧТО ПОЗВОЛЯЕТ ДАЖЕ СФОРМИРОВАТЬ 
ИТОГОВЫЙ ПРОТОКОЛ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ 
СОБСТВЕННИКОВ ПОМЕЩЕНИЙ НАЖАТИЕМ 
«ОДНОЙ КНОПКИ», А СИСТЕМА САМА ПОД-
СЧИТАЕТ ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ. ОШИБКИ 
ЛИБО ГОЛОСОВАНИЕ ЗА ДРУГОГО ЧЕЛО-
ВЕКА ИСКЛЮЧЕНЫ, ПОСКОЛЬКУ КАЖДЫЙ 
ГОЛОСУЮЩИЙ НА СОБРАНИИ С ПОМОЩЬЮ 
ПОДОБНЫХ СИСТЕМ ЛИЧНО ПРОХОДИТ ПРО-
ЦЕДУРУ АВТОРИЗАЦИИ И ЕМУ НА ЕГО НОМЕР 
МОБИЛЬНОЙ СВЯЗИ ПРИХОДИТ СМС-ПАРОЛЬ 
ДЛЯ ВХОДА В СИСТЕМУ.

        В ПРОШЛОМ ГОДУ НА 
РАССЕЛЕНИЕ АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ 
В ТОМСКЕ БЫЛА НАПРАВЛЕНА 
БЕСПРЕЦЕДЕНТНАЯ СУММА – ОКОЛО 
1 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ. ЭТО 
ПОЗВОЛИЛО НАМ ПЕРЕСЕЛИТЬ 889 
ТОМИЧЕЙ ИЗ 347 АВАРИЙНЫХ 
ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЙ. НА ТЕКУЩИЙ 
ГОД ПО НАЦПРОЕКТУ ПЛАНИРУЕТСЯ 
РАССЕЛИТЬ В ТОМСКЕ 235 ЖИЛЫХ 
ПОМЕЩЕНИЙ. ПРИ ЭТОМ НАНИМАТЕЛИ 
МУНИЦИПАЛЬНОГО ЖИЛЬЯ ПОЛУЧАТ 
КВАРТИРЫ, А СОБСТВЕННИКИ 
АВАРИЙНЫХ КВАРТИР – ВОЗМЕЩЕНИЕ 
ЗА ИЗЫМАЕМУЮ ЖИЛПЛОЩАДЬ В 
СООТВЕТСТВИИ С ПРОИЗВЕДЕННОЙ 
ОЦЕНКОЙ. И Я ПРОШУ ВСЕ СЛУЖБЫ, 
КОТОРЫЕ УЧАСТВУЮТ В ДАННОМ 
ПРОЦЕССЕ, ОТВЕТСТВЕННО ПОДОЙТИ 
К ВЫПОЛНЕНИЮ ПОСТАВЛЕННОЙ 
ЗАДАЧИ», –

 

МУНИЦИПАЛИТЕТ ТОМСКА УЖЕ ПЕРЕДАЛ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ 
ПОД СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛЬЯ ДЛЯ РАССЕЛЕНИЯ АВАРИЙНЫХ 
ДОМОВ. ПРИЧЕМ НА НОВОЙ ТЕРРИТОРИИ БУДЕТ ПРОДУМАНО 
НЕ ТОЛЬКО РАЗМЕЩЕНИЕ МНОГОЭТАЖЕК, НО И МЕСТО ПОД 
СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ. НАПРИМЕР, ЧАСТЬ ТЕРРИТОРИИ 
ПО УЛИЦЕ А.КРЯЧКОВА СРАЗУ ПРЕДУСМОТРЕНА ДЛЯ 
СТРОИТЕЛЬСТВА ДЕТСКОГО САДА И ШКОЛЫ.
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Память о героях-сибиряках, 
ковавших победу в тылу и 
на фронте, хранят не толь-

ко на стендах томских выставок и под 
стеклами серьезных экспозиций. В 
этом году к 75-летию Победы сразу 
три ТОСа приурочили свои проекты. 
Например, ТОС «Центральный» пла-
нирует создать Сквер Памяти, ТОС 
«Мичуринский» – Аллею Победы, а 
совет микрорайона АРЗ продолжит 
реализацию проекта «Музей Герою 
под открытым небом».

-
-

-

В 2016 году ТОС «АРЗ» впервые 
принял участие в городском кон-
курсе «Лучший ТОС», где успешно 
представил проект «Музей Герою 
под открытым небом-1 этап». В ре-
зультате в сквере по улице Кольце-
вой проезд, 12а были установлены 
информационные стенды с описа-
нием жизни В.И.Смирнова, а также 
вазоны для озеленения. Через год 
активисты обустроили централь-
ную клумбу сквера, а в этом году 
приняли решение установить ин-
формационные стенды об истории 
создания сквера и правилах пове-
дения на самом значимом для всего 
микрорайона месте.

На площади Новособорной и на Набережной реки Томи открылась стендовая 
выставка, посвященная трудовому подвигу жителей Томска. Экспозиция при-
урочена к присвоению Томску почетного звания «Город трудовой доблести». 
Здесь собраны уникальные фотографии и документы того времени из архи-
вов музеев и предприятий города. Выставка рассказывает о самоотверженном 
труде томичей на заводах и фабриках, их научной деятельности на кафедрах и 
в лабораториях, работе военных госпиталей, эвакуированных предприятий и 
учреждений культуры. Если вы будете гулять по городу в эти дни, не пройдите 
мимо! А если по какой-то причине не сможете посетить экспозицию, ее пол-
ная версия, только в онлайн-формате, доступна на сайте Музея истории Томска 
(tomsk-story.ru), а также на страницах музея в социальных сетях.

НЕСМОТРЯ НА ТО, 
ЧТО МУЗЕИ ГОРОДА 
ОСТАЮТСЯ ЗАКРЫТЫ,
НА ВЫСТАВКУ 
СХОДИТЬ МОЖНО. 
ОСОБЕННО, ЕСЛИ 
ЭТО ВЫСТАВКА ПОД 
ОТКРЫТЫМ НЕБОМ.

       РАДА, ЧТО 
НАШ ЛЮ БИМЫ Й 
ГОР ОД ПОЛУЧИЛ СТАТУС 
«ГОР ОД ТРУДОВОЙ ДОБЛЕ СТИ»! 
СПЕ ЦИАЛЬНО ХОДИЛА НА 
ВЫ БОР Ы , ЧТОБЫ  ПР ОГОЛОСОВАТЬ. 
ОЧЕ НЬ ХОР ОШ О, ЧТО НАШ  
ПР Е ЗИДЕ НТ ПОДДЕ РЖИВАЕ Т 
ТАКИЕ ИНИЦИАТИВЫ ».

       СЧИТАЮ, ЧТО 
ГОР ОД ПР ИОБР ЕЛ 
НОВОЕ ЛИЦО. ЭТО ДЕ ЙСТВИТЕЛЬНО 
ВЕ Р НОЕ Р Е Ш Е НИЕ ВЕ Р НУТЬ 
ИСТОР ИЧЕ СКУЮ СПР АВЕДЛИВОСТЬ. 
В ТОМСК ВО ВР Е МЯ ВОЙНЫ  БЫ ЛО 
ПЕ Р Е НЕ СЕ НО МНОГО ЗАВОДОВ. 
ТОМИЧИ ТРУДИЛИСЬ В ТЫ ЛУ 
И ТАК МНОГО СДЕЛАЛИ ДЛЯ 
СТР АНЫ  В ЭТО НЕЛЕ ГКОЕ ВР Е МЯ. 
НАДЕ Ю СЬ, НАШ И ДЕ ТИ БУДУТ 
ТОЖЕ ГОРДИТЬСЯ! ЛИЧНО Я ТОЧНО 
БУДУ ПР ИВИВАТЬ СВОЕ МУ СЫ НУ 
ЛЮ БОВЬ К МАЛОЙ Р ОДИНЕ!»

       ПОЛОЖИТЕЛЬНО 
ОТНОШ УСЬ К ТОМУ, 
ЧТО ТОМСК СТАЛ ГОР ОДОМ 
ТРУДОВОЙ ДОБЛЕ СТИ. ХОДИЛ 
ГОЛОСОВАТЬ: И ДЕ ТЕ Й, И ВНУКОВ 
С СОБОЙ ВЗЯЛ! ДАВНО ПОР А УЖЕ  
БЫ ЛО ВЕ Р НУТЬ ИСТОР ИЧЕ СКУЮ  
СПР АВЕДЛИВОСТЬ. УВЕ Р Е Н, ЧТО 
МОЛОДЕЖЬ, ПОДР ОБНЕ Е УЗНАВАЯ 
СВОЮ ИСТОР ИЮ, СТАНЕ Т БОЛЕ Е  
ПАТР ИОТИЧНОЙ! К СОЖАЛЕ НИЮ, 
СЕ ЙЧАС МНОГИЕ ПОНИМАЮ Т ЭТО 
КАК Ф ОР МАЛЬНОСТЬ, НИЧЕ ГО НЕ  
ЗНАЯ И НЕ ЖЕЛАЯ УЗНАВАТЬ, 
А ВЕДЬ В ТОМСКЕ В ГОДЫ  ВОЙНЫ  
ОДНИХ ГОСПИТАЛЕ Й БЫ ЛО 
БОЛЬШ Е ВОСЬМИДЕ СЯТИ. А КАК 
ТРУДИЛИСЬ НА ЗАВОДАХ! ДЕ ТИ, 
ЖЕ НЩ ИНЫ , ПОДР ОСТКИ - ВСЕ  
БЫ ЛО НА ИХ ПЛЕ ЧАХ! ПОР ОЙ 
ДАЖЕ КР Ы Ш НОР МАЛЬНЫ Х 
НА ЗАВОДАХ НЕ БЫ ЛО, 
А ПР ОДУКЦИЮ ОНИ ВЫ ДАВАЛИ. 
ХОТИТЕ ЧЕ СТНО? ДАЖЕ Р АНЬШ Е  
НУЖНО БЫ ЛО  ТАКИЕ ЗВАНИЯ 
ГОР ОДАМ ДАВАТЬ!».  

       КАК ОТНОШ УСЬ 
К НОВОСТИ? 
КОНЕ ЧНО, ГОРЖУСЬ! 
К СОЖАЛЕ НИЮ, НЕ  
СМОГЛА СХОДИТЬ НА ВЫ БОР Ы  
ИЗ-ЗА ТР АВМЫ  НОГИ. СЛЫ Ш АЛА 
ПО Р АДИО, ЧТО ИНИЦИАТОР ОМ 
ПР ИСВОЕ НИЯ ДАННОГО СТАТУСА 
БЫ Л ВЛАДИМИР ВЛАДИМИР ОВИЧ 
ПУТИН. ПР ИЯТНО, ЧТО И ПР О 
НАШ И МАЛЕ НЬКИЕ ГОР ОДА 
ГЛАВА ГОСУДАР СТВА НЕ ЗАБЫ Л, 
Р АСПОР ЯДИЛСЯ ОТМЕ ТИТЬ».

! 

:

Положение эвакуированных  
осложнялось тем, что в городе 
осталось крайне мало автомо-
билей, тракторов и лошадей для 
транспортировки прибывших на 
железнодорожные станции Томск-I 
и Томск-II станков, оборудования, 
материалов. Нередко рабочим при-
ходилось самим надевать постром-
ки и тянуть на металлических ли-
стах тяжелые механизмы весом 
в несколько тонн. Одновремен-
но строились заводские корпуса, 
приспосабливались под производ-
ственные нужды здания и помеще-

ния, сооружались фундаменты для 
станков и оборудования. 

Отсутствие у предприятий 
подъездных путей вынудило начать 
прокладку к ним железнодорожной 
колеи. Строили ее преимуществен-
но томские студенты, а точнее  – 
студентки, ведь многих парней к 
тому времени мобилизовали – до 
500 человек ежедневно. В осеннюю 
слякоть и наступившую зимнюю 
стужу они долбили мерзлую землю, 
таскали шпалы, вручную укладыва-
ли рельсы. Железнодорожные ветки 
общей протяженностью 24 кило-
метра, проложенные по городским 
улицам, связали с основной колеей 
большинство промышленных пред-
приятий и электростанцию.



-

-
-

-

-

-
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-
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-
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Второй месяц лета в городе 
отметился масштабным ко-
личеством работ, которые 

мэр Томска Иван Кляйн, конечно, 
контролировал лично в рамках вы-
ездных совещаний. К примеру, он 
побывал на улице Елизаровых, ко-
торая ремонтируется по нацпроекту 
«Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги» (БКАД). В общей 
сложности здесь планируется сделать 
около двух километров улично-до-
рожной сети.

        В ЦЕЛОМ РЕАЛИЗАЦИЯ БКАД 
У НАС ИДЕТ ВЫСОКИМИ ТЕМПАМИ. 
К КОНЦУ ИЮЛЯ МЫ ВЫПОЛНИЛИ 
80% ОТ ОБЩЕГО ОБЪЕМА РАБОТ. 
ВСЕ ПОДРЯДЧИКИ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 
ГОДЫ НАУЧИЛИСЬ РАБОТАТЬ 
ПРАКТИЧЕСКИ БЕЗ ЗАМЕЧАНИЙ. 
БЕЗУСЛОВНО, ВЫСОКИМ ТЕМПАМ 
СПОСОБСТВОВАЛ ТОТ ФАКТ, ЧТО МЫ 
ЕЩЕ В ПРОШЛОМ ГОДУ ПРОВЕЛИ 
ТОРГИ. И У ПОДРЯДЧИКОВ БЫЛО 
ВРЕМЯ, ЧТОБЫ ПОДГОТОВИТЬСЯ К 
ПРЕДСТОЯЩЕМУ СЕЗОНУ, ПОДГОТОВИТЬ 
ТЕХНИКУ, НАБРАТЬ ЛЮДЕЙ. В СВЯЗИ 
С ЭТИМ Я ПОРУЧИЛ ДЕПАРТАМЕНТУ 
ДОРОЖНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НАЧАТЬ 
ПОДГОТОВКУ ПРОЕКТНЫХ РЕШЕНИЙ ПО 
ОБЪЕКТАМ БКАД НА 2021 ГОД», – 

        ЭТОТ ПРОЕКТ, ИНИЦИИРОВАННЫЙ 
ГУБЕРНАТОРОМ ОБЛАСТИ СЕРГЕЕМ 
ЖВАЧКИНЫМ, БЛАГОДАРЯ КОТОРОМУ МЫ 
ПОЛУЧИЛИ МАСШТАБНОЕ ФЕДЕРАЛЬНОЕ 
ФИНАНСИРОВАНИЕ, ОЧЕНЬ ЗНАЧИМ 
ДЛЯ ГОРОДА, ЕГО ТРАНСПОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ. С ЗАПУСКОМ НОВОЙ 
РАЗВЯЗКИ МЫ СМОЖЕМ РАЗГРУЗИТЬ 
ДВИЖЕНИЕ ОТ ТРАНСПОРТНОЙ ПЛОЩАДИ 
В СТОРОНУ БОГАШЕВСКОГО ТРАКТА И 
УЛ. МОКРУШИНА, УЛУЧШИТЬ ПРОПУСК 
ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ В МИКРОРАЙОНЫ 
МОКРУШИНСКИЙ, СТЕПАНОВСКИЙ, 
ЮЖНЫЕ ВОРОТА, ПОСЕЛОК ЗОНАЛЬНЫЙ. 
ТОМИЧИ СМОГУТ БЫСТРЕЕ ДОБИРАТЬСЯ В 
АЭРОПОРТ И ПРИГОРОДНЫЕ ПОСЕЛКИ. И ЭТО 
СУЩЕСТВЕННЫЙ ШАГ ВПЕРЕД В РЕШЕНИИ 
ТРАНСПОРТНЫХ ПРОБЛЕМ В ЮЖНОЙ 
ЧАСТИ», – 

• В СОВЕТСКОМ РАЙОНЕ ЗАВЕРШЕН РЕ-
МОНТ ТРАМВАЙНЫХ ПУТЕЙ - ПО УЛИЦЕ ЛЕ-
БЕДЕВА. ЗДЕСЬ ЗААСФАЛЬТИРОВАНА И РАС-
ШИРЕНА ПРОЕЗЖАЯ ЧАСТЬ, УСТАНОВЛЕНА 
СОВРЕМЕННАЯ КОНТЕЙНЕРНАЯ ПЛОЩАДКА 
ДЛЯ СБОРА ТКО, ВЫДЕЛЕНА ПЕШЕХОДНАЯ 
ЗОНА С ТРОТУАРОМ ИЗ ПЛИТКИ И ПАНДУСАМИ 
ДЛЯ МАЛОМОБИЛЬНЫХ ГРУПП, ОБУСТРОЕНЫ 
ГАЗОНЫ. 

• ПРАКТИЧЕСКИ ЗАВЕРШЕН РЕМОНТ 
ТРАМВАЙНЫХ ПУТЕЙ (ПРОТЯЖЕННОСТЬЮ  
1,2 КМ) В РАЙОНЕ ПР. КОМСОМОЛЬСКО-
ГО. ТЕПЕРЬ БРИГАДЫ ВОССТАНАВЛИВАЮТ 
ЗДЕСЬ ГАЗОНЫ. 

• ПРОВЕДЕН КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ НА 
ДВУХ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ ПЕРЕЕЗДАХ  – 
«СТЕПАНОВСКОМ» И В РАЙОНЕ УЛ. ВИ-
ЛЮЙСКОЙ. В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ ЗАПЛАНИ-
РОВАНО ПРОВЕДЕНИЕ РАБОТ ПО ЯМОЧНОМУ 
РЕМОНТУ НА Ж/Д ПЕРЕЕЗДАХ НА ПР. ЛЕ-
НИНА (ВБЛИЗИ УЛ. НИЖНЕ-ЛУГОВАЯ) И НА  
УЛ. ИЖЕВСКАЯ.

• НА БУЛЬВАРЕ КИРОВА ЗАВЕРШАЕТСЯ 
БЕТОНИРОВАНИЕ ПЛОЩАДОК ПОД СТУПЕНИ И 
КОРЧЕВКА ПНЕЙ ПОД СТРОИТЕЛЬСТВО БУДУ-
ЩЕГО ПАНДУСА ДЛЯ МАЛОМОБИЛЬНЫХ ГРУПП 
НАСЕЛЕНИЯ. 

• НА УЛИЦЕ УСОВА ПОДРЯДЧИКИ УСТА-
НАВЛИВАЮТ БОРДЮРЫ ВДОЛЬ БУДУЩИХ ПЕ-
ШЕХОДНЫХ ДОРОЖЕК. 

• НА УЛ. ОБРУЧЕВА ОБУСТРАИВАЕТСЯ 
КОМФОРТНЫЙ СПУСК. В БЕРЕЗОВОЙ РОЩЕ 
НА КАШТАКЕ БУДУЩИЕ ДОРОЖКИ УЖЕ ОТ-
СЫПАНЫ ЩЕБНЕМ. 

• В СКВЕРЕ ВОИНОВ–ИНТЕРНАЦИОНА-
ЛИСТОВ НА УЛ. 79-Й ГВАРДЕЙСКОЙ ДИВИ-
ЗИИ ПОДРЯДЧИКИ ПРИСТУПИЛИ К РЕМОН-
ТУ ГРАНИТНЫХ ПЛИТ НА МЕМОРИАЛЬНОМ  
КОМПЛЕКСЕ.

Еще одно выездное совещание со-
стоялось на месте строительства транс-
портной развязки на 76 км. Данный 
объект планируется завершить в конце 
декабря. Здесь предусмотрено стро-
ительство автомобильного тоннеля 
протяженностью 800 м для соединения 
Коларовского и Богашевского тракта, 
расширение Богашевского тракта до 
шести полос движения и строительство 
островков безопасности для обеспече-
ния безопасности и разделения транс-
портных потоков на пл. Южной.

ПРОЕКТ ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ ТРАНСПОРТНОЙ РАЗВЯЗКИ 
С ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГОЙ РЕАЛИЗУЕТСЯ С 2017 ГОДА. 
СТОИМОСТЬ ОБЪЕКТА С УЧЕТОМ РАЗРАБОТКИ ПРОЕКТНО-
СМЕТНОЙ ДОКУМЕНТАЦИИ СОСТАВЛЯЕТ 1,8 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ. 
В ЭТОМ ГОДУ НА ПРОВЕДЕНИЕ ОЧЕРЕДНОГО ЭТАПА РАБОТ 
ВЫДЕЛЕНЫ 746,9 МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ.

МАСШТАБЫ РАБОТЫ 
ОСОБЕННО ВПЕЧАТЛЯЮТ 
С ВОЗДУХА.



5

+

+

+

       КОНЕ ЧНО, 
НУЖНО БЫ ЛО 
Р Е КОНСТРУИР ОВАТЬ АР КУ, ВЕДЬ 
ОНА – ЛИЦО ГОР ОДА! МЫ  С 
МОЛОДОСТИ ПОМНИМ ЭТУ АР КУ, 
КАК Р АЗ ЧЕ Р Е З НЕ Е Я ХОДИЛА В 
ПОЛИТЕХНИЧЕ СКИЙ УНИВЕ Р СИТЕ Т. 
ЭТО НАШ А ИСТОР ИЯ, И ХОР ОШ О, 
ЧТО ВЛАСТИ СОХР АНИЛИ Е Е  
ИСТОР ИЧЕ СКИЙ ВИД».

       СТАР АЯ АР КА 
НУЖ ДАЛАСЬ В 
Р Е КОНСТР УКЦИИ. ОНА СТОЯЛА  
ТУТ Е Щ Е  ДО ВОЙНЫ  И ВО ВР Е М Я  
ВОЙНЫ . ЛИЧНО Я ЗАХ ВАТИЛА,  
КАК ОНА СТОЯЛА ТУТ В 50-Е  ГОДЫ .  
ТАК ЧТО В ПОСЛЕ ДНЕ Е  ВР Е М Я ВИД 
У НЕ Е  БЫ Л НЕ ПР Е ЗЕ НТАБЕ ЛЬНЫ Й. 
СПАСИБО НАШ Е МУ Р УКОВОДСТВУ, 
ВОЗВР АЩ АЮ Т ТОМ СКУ 
ИСТОР ИЧЕ СКИЙ ОБЛИК. ПР О ДР УГИЕ  
НАЦИОНАЛЬНЫ Е  ПР ОЕ КТЫ  Я ТОЖЕ  
СЛЫ Ш АЛА, ЗА НЕ КОТОР Ы Е  ДАЖЕ  
ГОЛОСОВАЛА. ТАК ЧТО И ГОР ОДСКОЙ 
САД И ВЕ СЬ ГОР ОД ГОД ОТ ГОДА 
СТАНОВЯТСЯ ВСЕ  КР АШ Е !»

       МОИ ДЕ ТИ 
ХОДЯТ В Ш КОЛУ 
НА УЛИЦЕ  
ДИЗАЙНЕ Р ОВ, А ЭТО 
ОЧЕ НЬ НЕ УДОБНО, ДА И ДАЛЕ КО. 
НОВАЯ ЖЕ  Ш КОЛА БУДЕ Т Р ЯДОМ 
С ДОМ ОЙ, ЧЕ МУ М Ы  ОЧЕ НЬ Р АДЫ ! 
А Е Щ Е , БЛАГОДАР Я ТОМУ, ЧТО 
ВОЗЛЕ  Ш КОЛЫ  БУДЕ Т БОЛЬШ АЯ 
СПОР ТИВНАЯ ПЛОЩ АДКА, ДЕ ТИ 
СМ ОГУТ Р АЗВИВАТЬСЯ ГАР М ОНИЧНО: 
НЕ  ТОЛЬКО ИНТЕ ЛЛЕ КТУАЛЬНО, 
НО И Ф ИЗИЧЕ СКИ».

О
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Восстановленная арка в Городском саду стала отдельным пунктом для посещения мэра в рамках его традиционного 
объезда. Оно и понятно, работа над проектом восстановления несколько затянулась из-за необходимости прове-
дения археологических изысканий и согласования этой работы с Минкультом РФ. Зато теперь здесь есть на что 

посмотреть! Помещения внутри арки будут оборудованы сенсорным экраном, выставочными стендами, удобной мебелью. 
На втором этаже откроется туристско-экскурсионный центр, в левой стороне арки – сувенирный магазин и помещение для 
работы экскурсоводов. Рядом со зданием появится велосипедная парковка на сто мест и пункт проката велосипедов (плани-
руется закупить 30 велосипедов).

КАМЕННАЯ АРКА С КОЛОННАМИ 
И КАССАМИ ПРИ ВХОДЕ БЫЛА ПОСТРОЕНА 
В ТОМСКЕ ЕЩЕ В 1950-Е ГОДЫ 
И ПРОСТОЯЛА ПОЧТИ 66 ЛЕТ.



ли в Колпашевский 
горком комсомола и, 
как достойного ком-
сомольца, направили 
работать в милицию 
участковым инспекто-
ром в поселок Белый 
Яр. Галина, не думая, 
поехала за любимым. 
Через год они и поже-
нились. Разное было 
за это время. Глава 
семьи устроился рабо-
тать в милицию (ушел 
в отставку в 1992 году в 
звании майора с должности следователя). 
Супруга трудилась главным бухгалтером 
ДК «Нефтяник». В 1998 году пара полу-
чила квартиру в Томске и сразу перееха-
ла на постоянное место жительство. 

«У нас двое прекрасных детей. Роман 
окончил Томский геологоразведочный 
техникум. Сейчас живет и работает в 
Красноярске ведущим специалистом в 
РН Бурении. У него самого уже трое де-
тей: 1 мальчик и 2 девочки. Дочь Анна 
закончила Томский педагогический кол-
ледж, затем Томский политехнический 
университет. Тоже живет в Краснояр-
ске. У них в семье пока один сынишка. 
Это и есть семейное счастье!» – хвалят-
ся счастливые «молодожены». 

Похожая история и у Мясниковых. 
Только они еще готовятся отпраздновать 
«золотую свадьбу». И произойдет это 17 
октября. В этот день Федора Федоровича 
и Валентину Матвеевну поздравят 2 доче-
ри и внучка. И снова – история знакомства 

будто глава из книги. 
В 60-ые годы прошло-
го века влюбленные 
учились в Томском 
сельскохозяйственном 
техникуме на агроно-
мическом отделении. 
Правда, Валентина на 
2 года младше. Жили в 
одном общежитии, но 
парой себя не считали.

«После окончания 
учебы я работал в 
учебном хозяйстве 
техникума, а Валю 

туда направили на практику. Там мы и 
влюбились. Вот вам и судьба!» – вспоми-
нает Федор Федорович. 

А потом…  Не описать жизнь в двух 
словах и в паре предложений… Как го-
ворят сами супруги, «просто учились, ра-
ботали, мечтали, строили». В 1999 году в 
звании полковника, отслужив в органах 
внутренних дел 33 года, Федор Федорович 
вышел на заслуженный отдых. Валенти-
ну Матвеевну же проводили на пенсию из 
службы проката (Горпрокатразнобыт). 

Теперь все лето супруги проводят на 
даче, где почти каждые выходные соби-
раются за одним большим столом. Все 
вместе. Большой дружной семьей.

Если бы кинематографисты знали 
историю знакомства Кайлиных, они бы 
точно сняли по ней фильм. Ведь первая 
встреча Марии и Николая произошла в 
1967 году. Причем случайно. Молодые 
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Владимир Васильевич и Вера Родио-
новна Моревы прожили вместе 66 лет. 
Воспитали двоих детей. Сейчас растят 
5 внуков и 8 правнуков. Про этих людей 
смело можно сказать: всю жизнь вместе, 
ведь впервые пара увидела друг друга еще 
в 7 классе. И произошло это в Казахстане. 
После окончания средней школы в 1948 
году молодые люди еще 6 лет испытыва-
ли свои чувства на прочность, занимаясь 
учебой и работой по специальности. Во-
лодя поступил в Новосибирский военный 
инженерно-строительный институт, где 
получил профессию инженера-строите-
ля. Вера окончила Алма-Атинский педа-
гогический институт и два года препода-
вала математику в казахстанской средней 
школе. Свадьбу они сыграли только 8 
июня 1954 года, а в 1961 году вся семья 
переехала в Томск, где в эти дни и будут 
праздновать свою неоновую свадьбу!  

Такую же дату отметит и чета Мин-
ликаевых, также скрепившая свой союз 
66 лет назад. Минлибай Минликаевич 
и Екатерина Кирилловна воспитывают 
двоих детей, четверых внуков и четверых 
правнуков.

Немного меньше – 53 года – прожили 
вместе Вершинины. Валерий Михайло-
вич и Галина Петровна познакомились на 
автобусной остановке в Колпашево в ян-
варе 1964 года. После этого встречались 
два года. Причем Валерий жил в Томске, а 
Галина – в Колпашево. Ездили друг к дру-
гу в гости, гуляли, держались за ручки.  
А в 1966 году молодого парня пригласи-

        ЭТО БОЛЬШОЙ И 
ОТВЕТСТВЕННЫЙ ТРУД – ХРАНИТЬ 
МИР, СЧАСТЬЕ И СОГЛАСИЕ В 
ДОМЕ! СРЕДИ ТОМИЧЕЙ ЕСТЬ 
ТЕ, КТО ПРОЖИЛИ В БРАКЕ И ПО 
50, И ДАЖЕ 60 ЛЕТ. ХОЧЕТСЯ, 
ЧТОБЫ ТАКИЕ КРЕПКИЕ ЯЧЕЙКИ 
ОБЩЕСТВА СТАЛИ ОБРАЗЦОМ 
ДЛЯ БУДУЩИХ ПОКОЛЕНИЙ», – 

люди увидели друг друга на перроне вок-
зала, улыбнулись, а потом оказалось, что 
их места рядом. С того момента они уже 
не расставались. Маленький Коля с дет-
ства мечтал стать врачом, поэтому после 
школы уехал из родного села Ягодное в 
Томск и поступил в медицинское учили-
ще, после окончания училища по распре-
делению попал в деревню Цветковку. За 
помощью к молодому, но отзывчивому 
фельдшеру обращались жители почти 
пяти деревень. После службы в армии на 
Байконуре Николай Петрович несколь-
ко лет работал в МСЧ при спичечной фа-
брике «Сибирь», а затем был фельдше-
ром в исправительной колонии, откуда и 
ушел на пенсию. 

Мария Васильевна родом из много-
детной раскулаченной семьи, в кото-
рой у каждого был свой круг семейных 
обязанностей, поэтому к труду Мария 
была приучена с детства. Едва закон-
чив кооперативное училище, устроилась 
кладовщиком в культпросвет училище, 
которому отдала около 40 лет, заслу-
жив звание «ветерана труда» и получив 
множество почетных грамот и благо-
дарственных писем. Неугомонные и тру-
долюбивые супруги и сейчас не знают 
покоя: на приусадебном участке заве-
ли целое фермерское хозяйство (куры, 
гуси, козы, кролики), за которым с удо-
вольствием ухаживают и внуки, и прав-
нуки. Дети же неизменно помогают с вы-
ращиванием и сбором урожая. 

«Мы просто всегда и всюду вместе, 
и в этом наша сила», – говорят в этом 
доме.

По словам классика, все счаст-
ливые семьи счастливы оди-
наково. Пожалуй, в этом 

есть доля правды, ведь на вопрос, в чем 
секрет вашего брака, томские пары- 
старожилы как один отвечали: «Лю-
бить друг друга. Прощать. Понимать и 
всегда и во всем поддерживать». 
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Все необходимые документы бу-
дущие приемные родители со-
брали буквально за две недели. 

А в Школе приемных родителей психо-
лог задала вопрос о том, какого ребенка 
они видят в будущем. 

– Девочку! – откликнулся Михаил. 
– Мальчика! – одновременно сказала 

Анна.
– Значит, у вас будет двое, – улыбну-

лась специалист.
После окончания ШПР в течение 

нескольких месяцев Анна ежедневно 
просматривала базу, звонила в опеку, 
но свой ребенок так и не находился.  
А в один знаменательный день сотруд-
ник опеки администрации Ленинского 
района позвонила сама и предложила 
обратить внимание на малыша Костю. 
Это случилось в тот самый момент, ког-
да в душу Анны уже закралось отчая-
ние, такое знакомое многим, кто ищет 
и никак не может встретить маленькую 
родственную душу. Увидев на фотогра-
фии анкеты карие глаза и улыбку маль-
чика, женщина была готова сразу под-
писать согласие.  Анна получила в опеке 
направление и отправилась в Дом ребен-
ка знакомиться с восьмимесячным Ко-
стей. Сама она, как и чувствовала, сра-
зу приняла малыша. Оставалось ждать 
решения Михаила. Муж приехал в Дом 
ребенка чуть позднее. Увидев маленько-
го Костю в оранжевой коляске, которую 
Анна выбрала для прогулки, зная, что 

оранжевый – любимый цвет мужа, Ми-
хаил увидел ребенка, заплакал и тихо 
сказал: «Сыночка ты мой, как долго я 
тебя ждал…».

– Так мы катали сына по территории 
и плакали… – вспоминает Анна тот ав-
густовский день 2018 года.

И почти сразу раздался второй зво-
нок! На этот раз – из опеки Октябрьско-
го района, сотрудники которой искали 
приемную семью для девочки двухне-
дельного возраста. 

– Мы уже нашли ребенка, – думала 
Анна первые полдня. 

А вечером представила, что дети бу-
дут расти вместе,  играть и даже по-дет-
ски ссориться, как это бывает в любой 
семье. Наутро картинка в мыслях начала 
воплощаться в реальность. Рыженькая  
Ирочка улыбнулась будущей матери. 
Окончательно вопрос о двух детях был 
снят окончательно, когда Анна узнала, 
что Ира родилась в день рождения Ан-
ниной мамы. Да и само имя новорожден-
ной девочки оказалась ключиком от 
семейной истории. Анна в свои одиннад-
цать лет прямо на кладбище узнала, что 
у нее была сестра-погодка Ира, которая 
умерла в очень раннем возрасте. Поэто-
му первой, кому по видеосвязи женщина 
показала будущую дочку, была мама. 
Согласие было подписано в этот же день.

И вот уже два года Костя и Ира живут 
в семье Комаровых. Обычно приемные 
родители рассказывают о сложностях 

первого этапа после прихода в семью де-
тей, оказавшихся в трудных жизненных 
ситуациях.  Анна Комарова говорит, что 
их миновали трудности адаптации. Дети 
развиваются соответственно возрасту, 
бегают, прыгают, играют и любят друг 
друга, как кровные брат и сестра. Кось-
ка и Ириска, как называют малышей в 
семье, проводят нынешнее лето на даче.  
Константин уже отходил в детский сад 
целый год, Ирина только готовится к но-
вому этапу в ее жизни. Конечно, в воспи-
тании помогают бабушки, и даже первое 
слово Кости было «ба-ма», сочетающее 
в себе сразу двух значимых взрослых.  А 
Ира своего брата Костю зовет Братум. 

В общем, все у них хорошо и даже 
прекрасно.  Дети еще маленькие, поэто-
му рассказы родителей сводятся к обыч-
ным семейным радостям. Главное, что 
они у детей есть, и у этих ребят впереди 
большая интересная жизнь в любящей 
семье.  

А мы скажем, что Костя был третьим 
ребенком у своей биологической мате-
ри. Ирина – шестая. Все девять детей жи-
вут в приемных семьях. Всего только за 
прошлый год органами опеки Томской 
области в приемные семьи было устрое-
но 638 детей. В зоне внимания специали-
стов опеки находятся 756 семей группы 
риска по социальному сиротству, в кото-
рых 1718 детей. И это только несколько 
цифр, вот почему печальная статистика 
стала  основанием для нашего проекта.
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В прошлом номере мы начали 
рубрику о том, каким видят 
Томск его жители. Что фо-

тографируют? О чем рассказывают  
друзьям? Чем гордятся? И в этом вы-
пуске рассказ продолжит история жи-
телей обычной пятиэтажки на улице 
Смирнова. Этот дворик нельзя назвать 
особенно удобным для отдыха: нахо-
дится он в небольшой низине (поэтому 
цветам здесь темно), с одной стороны 
подпирается техникумом, а с другой – 
мусорными контейнерами. Да и спор-
тивные тренажеры и «лазалки» впер-
вые появились здесь не более двух лет 
назад, однако именно тут постоянно 
собираются шумные компании детей, 
проводятся праздники для взрослых, 
справляются дни рождения, жарят-
ся шашлыки и устраиваются обеды и 
ужины «по-соседски».

«В доме – около 70 квартир, в ка-
ждой из которых живет по несколь-
ко человек, так что, считайте, сто 
жильцов. И все общаемся. Летом 
день рождения нашего старожила 
отмечали, с 80-летием его поздрав-
ляли, сейчас с детьми начало учебно-
го года празднуем. Заранее повесили 
объявление, организовали конкурсы, 
сочинили стихи и ребусы, закупили 
конфет на подарки. Кстати, боль-
шинство из тех, кто сегодня при-
шел, ребята не из нашего двора. Это 
соседские девчонки и мальчишки, ко-
торым тут весело и хорошо!» – рас-
сказывает Наталья Степанькова.

К любому празднику на Смирнова 
готовятся старательно: проводят со-
брания, закупают реквизит, делают 
костюмы. С легкой руки жильцов в 
разное время во дворе гадали цыгане, 
проводила игры Баба Яга, приплывал 
пират.

«У нас в уголочке сделан стол, 
установлены скамеечки, здесь мы 
обычно обедаем или ужинаем. Быва-

-

-
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В ЭТОМ ГОДУ 8 ТЕРРИТОРИАЛЬНЫХ ОБЩЕСТВЕННЫХ САМО-
УПРАВЛЕНИЙ ТОМСКА ПРЕДСТАВИЛИ СВОИ ПРОЕКТЫ НА КОН-
КУРС. ПРИ ЭТОМ В СЛУЧАЕ ВЫИГРЫША УЧАСТНИКИ КОНКУРСА 
СМОГУТ ПОЛУЧИТЬ ДЕНЕЖНЫЕ СРЕДСТВА НА БЛАГОУСТРОЙСТВО 
ТЕРРИТОРИЙ И РЕАЛИЗАЦИЮ СВОИХ СОЦИАЛЬНЫХ ИНИЦИАТИВ.  
К ПРИМЕРУ, АКТИВИСТЫ ТОСОВ «МОЛОДЕЖНЫЙ» И «ЗА-
РЕЧНОЕ» ПЛАНИРУЮТ УСТАНОВИТЬ СПОРТПЛОЩАДКИ, «СОВЕТ 
КВАРТАЛА ФРУНЗЕНСКИЙ» – ПРОДОЛЖИТЬ БЛАГОУСТРОЙСТВО 
ПЛОЩАДКИ «ЛЕВУШКА». ТОС «МОКРУШИНСКИЙ» ГОТО-
ВИТСЯ СОЗДАТЬ ПРОЕКТ ПО ОРГАНИЗАЦИИ ПРОСТРАНСТВА ДЛЯ 
ПРОВЕДЕНИЯ МЕРОПРИЯТИЙ В МИКРОРАЙОНЕ. ТОС «СОВЕТ 
МИКРОРАЙОНА «ИРКУТСКИЙ» ПРОДОЛЖИТ БЛАГОУСТРОЙСТВО 
СПОРТПЛОЩАДКИ «ЧЕМПИОН».

О ТОМ, КАКИЕ ТОСЫ ПОДГОТОВИЛИ ПРОЕКТЫ СПЕЦИАЛЬНО 
К ЮБИЛЕЮ ПОБЕДЫ, ЧИТАЙТЕ НА . 3.
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        ЛУЧШИЙ ТОС» 
ЗА САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ 
ИНИЦИАТИВЫ ПОЛУЧИТ 
ФИНАНСОВЫЕ СРЕДСТВА 
НА РЕАЛИЗАЦИЮ», –

 
.

ет, что летом просто собираемся по 
вечерам: каждый выносит свое – вот 
и угощения», – подхватывает разговор 
Юлия Белецкая.

Жизнь в этом дворе не замирает ни 
зимой, ни летом. Как смеются жители, 
в этом году первые шашлыки они жа-
рили возле подъезда уже 16 февраля. 
Потом было 23-е, 8-ое марта и другие 
календарные и персональные даты.

«Конечно, дом у нас большой, а 
потому случается разное, но мы 
не бросаем друг друга ни в горе, ни в 

радости. Помогали и когда пожар в 
одной из квартир случился, и когда 
соседка умерла. Складывались день-
гами, предлагали свою помощь. А как 
иначе? Мы же – соседи!» – добавляет 
Наталья.

Кстати, если спросить у жителей, 
сколько в их доме стоят квартиры, вам 
наверняка ответят: «Они – бесценны! 
Ведь главней всего – погода в доме!».

Если вам тоже есть что расска-
зать, пишите на адрес редакции:  
belous@admin.tomsk.ru.


